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 ىـ    1114/  8/  1               يتعظيم النص الشرع :الخطبة الأولى
الحمد لله، لا رب لنا سواه، ولا نعبد إلا إياه، لسلصين لو الدين ولو كره 
الكافرون. وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو؛ لو الأمر ولو الحكم وإليو 
ترجعون. وأشهد أن لزمدًا عبده ورسولو؛ صلى الله وسلم وبارك عليو وعلى آلو 

 دين.أما بعد:وأصحابهوالتابعين لذم بإحسان إلى يوم ال
واستسلموا لله بالتوحيد، وانقادوا لو بالطاعة، وتبرأوا من  فاتقوا الله تعالى 

بْلِ أَنْ يََْتيَِكُمُ العَذَابُ ثَُّ لَا تُـنْصَرُونَ{ الشرك وأىلو   }وَأَنيِبُوا إِلَى ربَِّكُمْ وَأَسْلِمُوا لَوُ مِنْ قَـ
عَلَى أَصْحَابِوِ ،  قال عَبد اِلله بن عمرو رضي الله عنهما: خَرَجَ رَسُولُ اِلله 

اَ يُـفْقَأُ فِ وَجْهِوِ حَبُّ الرُّمَّانِ مِنَ الْغَضَبِ . فـَقَالَ :  وَىُمْ يَختَْصِمُونَ فِ الْقَدَرِ ، فَكَأَنََّّ
نَ الْقُرْآنَ بَـعْضَوُ بِبـَعْضٍ . بِهذََا ىَلَكَتِ الأمَُمُ بِهذََا أُمِرْتُُْ ، أَوْ لِذذََا خُلِقْتُمْ ؟! تَضْربِوُ 

لَكُمْ. قَالَ : فَـقَالَ عَبْدُ اِلله بْنُ عَمْرٍو : مَا غَبَطْتُ نَـفْسِي بَِجْلِسٍ ، تَخلََّفْتُ فِيوِ  بـْ قَـ
أخرجو أحمد ، مَا غَبَطْتُ نَـفْسِي بِذَلِكَ الْمَجْلِسِ ، وَتَخلَُّفِي عَنْوُ . عَنْ رَسُولِ اِلله 

 وقال الألباني : حسن صحيح .
من جرأة الناس فِ تعاملهم مع النص  فِ ىذا الحديث يبدو غضب النبي 

 وإصدار الأحكام والفتاوى جزافا ، وضرب النصوص بعضها ببعض الشرعي،
فْتـَرُوا عَلَى ]وَلا تَـقُـولُوا لِمَا تَصِفُ أَلْسِـنـَتُكُمْ الْكَذِبَ ىَذَا حَـلالٌ وَىَذَا حَـرَامٌ لِت ـَ

 اللََِّّ الْكَـذِبَ إِنَّ الَّذِينَ يَـفْـتـَرُونَ عَلَى اللََِّّ الْكَـذِبَ لا يُـفْلِـحُونَ [. 
قال الإمام ابن القيم ـ رحمو الله ـ : )) لا يجوز للمفتي أن يشهد على الله ورسولو 

ذلك لشا بأنو أحل كذا أو حرمو ، أو أوجبو أو كرىو ، إلا لدا يعلم أن الأمر فيو ك
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نص الله ورسولو على إباحتو أوتحريدو أو إيجابو أو كراىيتو ، ليحذر أحدكم أن يقول 
 : أحل الله كذا أو حرّم كذا ، فيقول الله لو كذبت لم أحل كذا ، ولم أحرمو ((

إن من الدؤلم أن تتحول أحكام الدين وشريعة رب العالدين إلى كلأ مباح وجدار 
ن الحرام ويحرمون الحلال .. فتاوى فيها الجرأة على قصير يتسلقو متطفلون يحلو 

أو  التقوُّل على رب العالدين، وما زال واقعنا يتمخض بفتاوى لم يقل بها مَن سلف،
 .قيلت ولكن بلا أثارة من علم

فتاوى ىزيلة تتسارع الأفواه فِ نقلها، وتتسابق الفضائيات فِ عرضها، أضلَّتْ 
 قلبو مرضأقوامًا، وتشبث بها مَن فِ 

إن الفتــوى فِ أحكــام الــدين ومســائل الحــلال والحــرام مرتقــى صــعب إذا ارتقــاه 
 الذي لايتقنو ولايعلمو زلت بو نحو الحضيض قدمو 

ـــدين لايســـتف  فيهـــا إلا العلمـــاط الدعروفـــون بطـــول باعهـــم فِ العلـــم، كـــأح ام ال
ومــــ لات  تحصـــيلًا وتبليغــًــا، والدشــــهود لذـــم بدقــــة الفهــــم، ومعرفـــة حــــال الدســــتفتين،

 .الفتوى
العلمــاط الــذين يعظِّمــون الــنص، فــلا يلتفّــون علــى الأحكــام الشــرعية بتعلــيلات 

 .وهمية، ولا يوردون على النصوص القطعية احتمالاتٍ جدليةً 
 .إن ىذا العلم دين، فانظروا عمن تأخذون دينكم :قال ابن سيرين 

عن غيرىم من  مسائل الدين لا تؤخذ من الدفكرين، ولا من الدثقفين، فضلاً 
الأدباط والصحفيين. فضلا عن أن ييخوض فيها متافهون ومنحرفون ... مسائل 

 الإفتاط ىي من العلماط وإلى العلماط
 تحرف عن مهج الذدى وتنكبا …*…يقوده  دينإن لم يكن للعلم 
 عليو تعدى طوره وترببا …*…مسيطر  دينان لم يكن للمرط 
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ليس لررد موقف وجداني فحسب،  -سنةقرآنا أو –إن تعظيم النص الشرعي 
 بل ىو أساس يدتد أثره إلى كافة خطوات التعامل مع النصوص الشرعية.

وتحكيم أىواط ، إنَّ من أعظم الضلال الذي تقع بو الفتنة إهمال النصوص الشرعية 
 البشر فِ نصوص الكتاب والسنة.

يدري ومن حشد نصوصاً لا  ،يتعدي على الحرمات والفضيلةوقد ظهر من 
موضعها من الشرع ، ولا يعرف صدر معناىا من عَجزه، ولا يعلم بالناسخ 

 ،وسلم والدنسوخ والدتقدم والدتأخر، تولّد لديو شريعة غير شريعة محمد صلى الله عليو
 رحمو الله  .. ابن حجر ومن تكلم بغير فنو أتى بالعج ئب !! ىكذا قال الحافظ  

ولا فرق بين من يورد نصوص الاختلاط قبل تدام الشريعة وفِ الناس بقايا جاىلية 
تستوجب الانتظار، وبين من يورد أحاديث الدتعة وأكل الربا وشرب الخمر قبل 
تحريدها مساق الجواز، وىذا عكْسٌ للإسلام وقلبٌ لتاريخ التشريع، وكأننا بِن 

جرة وينقضو بالتاسع، وتشريع يسلك ىذا الدسلك يَخذ تشريع العاشر من الذ
الددينة ينقضو بتشريع مكة، وكأن الإسلام بساط يطُوى، وعُرى تنُقض، ليظهر تحتو 

 بساط الجاىلية . 

فمن الخطأ والخطر تبرير الواقع والدبالغة فِ فقو التيسير بالأخذ بأي قولٍ والعمل 
ماً فِ ال  نظر والاجتهاد .بأي اجتهادٍ دون اعتبار الحجة والدليل مقصداً مُهِّ

بل إن الآثار وعمل الصحابة تبين أن الناس إذا تساىلوا فِ احكام الله انو يؤخذ 
فيهم بالأشد ح  يكفوا ، لدا تساىل الناس بالطلاق أمضا عمر ابن الخطاب 

، شى الخمر وانتشر وفلدا دنا الناس من القرى والريف ، و الثلاث بالواحدة 
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 الحد فيو إلى تذانين جلدة . استشار عمر كبار الصحابة فزاد
رَ سَبِيلِ الدؤُْمِنِيَن نُـوَلِّوِ  }وَمَنْ يُشَاقِقِ الرَّسُولَ مِنْ بَـعْدِ مَا تَـبـَينََّ لَوُ الذدَُى وَيَـتَّبِعْ غَيـْ

 مَا تَـوَلىَّ وَنُصْلِوِ جَهَنَّمَ وَسَاطَتْ مَصِيراً{
أقول قولي ىذا واستغفر الله لي ولكم ولسائر الدسلمين من كل ذنب  

 فاستغفروه إنو لان غفارا 
 
 

 الخطبة الثانية
الحمد لله الذي كان بعباده خبيرا بصيرا والصلاة والسلام على من بعثو ربو 

 ىاديا ومشرا ونذيرا وعلى الو وصحبو وسلم تسليما كثيرا   أما بعد
ام الإسلام ومسلماتو وثوابتو حما مستباحا يخوض فيها  من أحك لقد غدت كثيرُ 

 رائحة الفقو  فضلًا أن يجتهدوا فيو ،  موالشن لم يشكل متطفل 
لا يستطيع عد  كاتبامتعاما يفتي باستباحة الدماط، أو  إنك لتعجب حينما ترى

فروض الوضوط، يناقش إباحة الغناط! أو مغنية فاجرة تقرر السفور والاختلاط 
 يبيح الربا !  والفساد، أوجاىلاً 

بين من يورد نصوص الاختلاط قبل تدام الشريعة وفِ الناس بقايا إنو لا فرق 
مر جاىلية تستوجب الانتظار، وبين من يورد أحاديث الدتعة وأكل الربا وشرب الخ

قبل تحريدها مساق الجواز، وىذا عكْسٌ للإسلام وقلبٌ لتاريخ التشريع، وكأننا بِن 
يسلك ىذا الدسلك يَخذ تشريع العاشر من الذجرة وينقضو بالتاسع، وتشريع 
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الددينة ينقضو بتشريع مكة، وكأن الإسلام بساط يطُوى، وعُرى تنُقض، ليظهر تحتو 
 بساط الجاىلية . 

 تصرفها الأىواط والشهوات …حياة حقيرة  دينحياة بلا 
 ودحض لحق أكدتو ثقات… تجادل فِ مكر لتأييد باطل 

جرم عظيم وخطر كبير ، إن  تهاونا تدييع أحكاموتشديداً، او  إن انتهاك الدين
 دين الله عظيم  وحمل ثقيل،  إنا سنلقي عليك قولا ثقيلا  . 

كتاب الله نهج ال ينتهجونالذين  الراسخين فِ العلم فتوى الدين تؤخذ من
 .. . والسنة بعلم ودراية

 ان..يدحفِظ الله بلادَنا وبلادَ الدسلمين من شرّ الأشرار،وأدام علينا نعمةَ الأمن والأ
اللهم اصلح من وليتو امرنا ، اللهم آمنا فِ الأوطان والدور ، وانصر الدرابطين على 

 الثغور . 


